
“疑罪从挂”也要赔 让正义及时到站
! ! ! ! !明确了"疑罪从挂#案件的受

害人有取得国家赔偿的权利$是此

次司法解释的最大亮点% &

!!!最高人民法院赔偿办"最

高人民检察院刑申厅负责人在答

记者问中指出#

!!"年前国家赔偿法正式施行

之时$曾被寄予厚望% 但却因赔偿

程序之繁'赔偿范围之窄'赔偿理

念之偏$于实践中落得个"国家不

赔偿法(的别称$可谓尴尬之极%经

两次修订之后$国家赔偿法在归责

原则'申请门槛'赔偿范围'举证责

任'监督机制'支付渠道等方面有

了长足的进展$原本那条又曲折又

漫长的求偿之路$终于在纸面上大

大缩短% &

!!!京华时报今天发表署名

文章指出$国家赔偿意在弥补公权

力不当行使带给公民的损害#如果

赔偿不能便捷%及时"足额给付$对

受害人来说无异于&二次伤害'#

!司法解释的这一规定不仅保

障了受害人取得国家赔偿的权利$

而且能充分发挥刑事赔偿制度的倒

逼功能$将有效防止权力的滥用% &

!!!最高人民法院赔偿委员

会办公室主任刘合华说#

!这不仅是明确了公民在)从

挂(的情况下$可以得到国家赔偿*

也是明确了一个)正义期限(+司法

机关办案超期不处理$就要被推定

为)错案($倒逼基层司法机关及时

办案和认错,,,解除强制措施超

过一年不做实质性处理$就要启动

国家赔偿$也就会对责任官员进行

追责% &

!!!法律工作者袁伊文今天

在新京报上发表文章指出$司法解

释的出台$终结了之前饱受诟病的

国家赔偿的&死循环'$让正义及时

到站$避免个别司法机关用&从挂'

的手段不让案件终结$从而规避对

自身错误责任的追究#

!为何)疑罪从挂(案会存在-

最大因素是没有建立起对)疑罪从

挂(案件中司法人员的追责制度% &

!!!潇湘晨报评论员认为$

要让&疑罪从挂'案件得以减少$或

是不再出现$ 在确定国家赔偿之

外$最迫切的是建立起对&疑罪从

挂'案件的预防和追责机制#
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合庆镇的背阴面
! ! ! !因为地球纬度的关系! 北半球

国家的房子门面朝南开的比较多!

照得到太阳!亮堂轩敞!外人面前也

比较拿得出手"但是要看得真实!只

看朝阳面是不够的! 需要朝阳面和

背阴面结合起来看! 才是一个真实

的印象"

看浦东新区的合庆镇!也是如此"

合庆镇算是小有名气了" 一条

小河从脏乱差!到碧水盈盈!见证了

许多方面的努力! 也成了一个整治

环境的样本" 合庆镇的朝南一面!确

实已经光鲜亮堂" 但是走到背阴面!

我们又会看到一些什么呢#

昨天本报记者来到合庆镇!看

到了整治有成效的一面! 也看到了

需要进一步多多努力的另一面" 文

章和照片!刊登在今天的第四版上"

合庆镇确实需要再努力" 在一

些靠近大路的地方! 还有点像模像

样!但是越往里走!问题好像越大"

有的违法建筑在转移阵地! 有的违

法建筑依然大门紧闭"朝南面好看!

背阴面不太好看! 这就是合庆镇的

现状"

这个问题! 前天下午市委书记

韩正在合庆镇调研时! 就已经发现

了" 韩书记这次来合庆镇!走的线路

与去年 !月完全不同! 除了到全市

关注的勤奋村以及海塘地区察看整

治成效! 还特意深入合庆镇腹地前

哨$朝阳$向阳$向东$青四等村!实

地了解镇域范围内%五违&情况"

商务车途经勤奋村时看到!河

道变得干净! 民宅周边打扫得很干

净!一批违法建筑已拆除!紧邻民居

的养猪场已搬离"然而再向前!转到

去年 !月走过路线的背面! 情况就

起了变化"

只见左边沿马路直至江堤已经

拆成平地! 右边则是依然热火朝天

招租经营的违法建筑群" 合庆镇腹

地几个村!%五违&情况十分严重!工

业污水直排河道! 一些违法建筑已

建成高层"最新核查中发现!合庆镇

"#$%#高速以东区域还有无证建筑

#&'万平方米! 环境整治工作任重

道远"

韩正书记说! 合庆镇环境综合

整治是当地群众呼声最高的事情!

&%()年工作成效值得肯定!但这只

是阶段性成效!不能松劲"合庆镇全

镇域范围内的整治任务还非常重!

这项工作远没到可以总结的时候!

啃硬骨头关键要看今年"

深入认真的调研! 才能真正看

得到实情"既看得到阳光面!也看得

到背阴面" 如果没有走进合庆镇的

腹地!了解到的!恐怕就只能是合庆

镇并不真实的一面" 深深地为调研

作风点赞! 也深深地为那些背阴面

担忧"

印象里!经过媒体那么多时间的

聚焦! 经过各个有关方面的共同努

力! 合庆镇应该已经非常亮堂轩敞

了" 但是就在几乎%普天合庆&之际!

合庆镇还有那么多需要努力的地方!

这是大多数仅仅从媒体上了解合庆

镇变化的人们始料未及的"

权威部门负责同志对本报记

者表示'根据城乡规划法!凡未经

规划许可的建筑物$构筑物及超过

许可时限的临时建筑皆为违法建

筑!因此!合庆镇此次核查出的无

证建筑均属违法建筑"将这些建筑

出租用于生产经营或居住更是违

法行为! 也是我们整治的重点"

&%*) 年已经拆除的 +, 多万平方

米也都是历史形成的!但是区镇两

级和有关单位态度坚决! 成效显

著" &%*-年必须坚持同样标准!久

久为功!彻底解决该地区的违法建

筑问题!取信于民"

合庆镇的案例! 给了我们一个

更深层次的思索"那就是!许多问题

累积成山!尾大不掉!成为%短板&!

是不是跟一些地方潜意识的工作思

维有关呢# 平时工作比较多顾及的

是朝阳面!较少顾及背阴面!慢慢地

背阴面的问题就日积月累! 越积越

多!结果就成了难啃的%硬骨头&"久

而久之!高楼大厦起来了!而%城中

村&也到处都是"

那些所谓的%硬骨头&!并不是

一开始就那么难啃的! 也不是一夜

之间突然就那么难啃的" 它们一开

始也是%软柿子&!只要真的下点决

心!只要真心去解决!早就%防患于

未然& 了" 正是因为可以解决的时

候!没有下决心去解决(正是因为应

该解决的时候! 顾了面子好看而没

有顾了背阴面的问题! 结果是日复

一日!积土成山" 最终!只能花更大

的力气去解决这些问题! 并且这些

问题的解决过程! 也比较幽默地变

成了一个大的成绩"

合庆镇的情况是如此! 昨天本

报报道的普陀区红旗村的脏乱差情

况!也是如此"红旗村并非一开始就

如此这般的!它有发展经济的初衷!

有脏乱差之后整治的考虑! 但最终

都没有坚持下去!没有下决心整治"

结果是越积越乱!越积越难" 因为!

相比于长寿路$ 长风生态商务区这

样的普陀区朝阳面! 红旗村毕竟算

是背阴面!也就常常顾不上了"

背阴面现象值得重视! 也值得

深思" 它跟工作中注重表面光鲜有

关!跟工作不够踏实有关!跟破解难

题勇气不足有关! 也跟潜意识中只

顾眼前$难顾长远的思想有关"

背阴面!本质上也是思想意识上

的一块%短板&" 只顾朝阳面和看得到

的地方!缺少全面$整体的全局观!缺

少啃硬骨头的意识和精神!造成了很

多事情久拖不决!越来越难解决"

%十三五&时期经济社会发展!

关键在于补齐%短板&" 这块%短板&

既包括了实际工作的%短板&!更有

思想意识上的%短板&" 合庆镇的背

阴面!给了我们一个砥砺思想$磨掉

%短板&的契机"

朱国顺

对查无实据的疑难案件，先挂起来拖着，对当事人长
期不起诉、判刑等，此类案件被统称为“疑罪从挂”案件。

昨日，最高法院和最高检察院联合发布《关于办理刑
事赔偿案件适用法律若干问题的解释》，明确十四种情形
可以申请国家赔偿。同时也明确“疑罪从挂”案件赔偿请求
人也有权依法申请国家赔偿获得权利救济。此举引发各界
赞同和热议。

! ! ! ! !动员千遍$不如问责一

次% &

!!!近日$ 中共中央政

治局常委% 中央纪委书记王

岐山在筹备中央纪委六次全

会座谈会上强调$ 正风反腐

要力度不减节奏不变#

!权衡利弊$目前负面影

响大于正面效应%因此$为维

护市场稳定$ 证监会决定暂

停熔断机制% &

!!!证监会新闻发言人

邓舸昨晚就三家交易所 !月

"日起暂停实施指数熔断机

制答记者问#

!面对投机势力$人民银

行有能力保持人民币汇率在

合理均衡水平上的基本稳

定% &

!!!中国人民银行 #日

在其官方网站上转发中国货

币网特约评论员文章称#

!朝鲜本次核试验不会

对中国造成环境污染% &

!!!环保部昨天通报

针对朝鲜第四次核试验开

展辐射环境应急响应的工

作进展#

!对身份证照片不满意$

可在派出所重新申请换领%&

!!!陕西公安机关昨发

布便民措施( 身份证照片嫌

丑可换#

!香港受惠于地缘因素$

预料今年经济仍可平稳发

展$ 但各行各业皆要面对不

同程度的艰难和挑战% &

!!!香港长和集团主席

李嘉诚 $日表示$ 随着国家

持续深化改革$ 坚定不移提

高开放型经济水平$以及&一

带一路' 经济策略的陆续实

施$仍看好香港经济#

!我觉得这是一个客观

的存在$也不能否认$但是这

里面确实是良莠不齐$ 什么

样的人都有$ 主要就看自己

的态度和作为% &

!!!周恩来侄女周秉德

近日接受媒体采访时$ 谈及

&红二代'作出如上表示#

!董浩叔叔都退休了$时

间过得好快% &

!!!%月 $日下午$央视

著名主持人董浩微博发文宣

布退休$称&别了$话筒'$网友

纷纷留言表示不舍与追忆#

!没有故意扔垃圾$我既

没有打破文明尺度$ 也没有

打破治安管理制度$ 这个角

度里$前面加几个前缀的话$

我没有任何错% &

!!!地铁车厢吃凤爪

涉事女子接受央视采访$坚

称自己没错#

孙绍波 画
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